



PARA EL CRONISTA MANUEL CONCHA

EN LA HACIENDA LLAMADA COQUIMBO

Interpreta lo que informa el cronista Mariño de Lobera en "Crónica del Reyno de Chile".

2 PARA el escritor serenense, Manuel Concha, las informaciones que trae en su libro, Tradiciones de La Serena no aportan mayores antecedentes a los que los antiguos cronistas españoles y nacionales escribieron sobre la materia. Consignamos a continuación, algunas de estas noticias, a objeto de precisar hechos y situaciones, relativas a fecha y lugares de fundación de nuestra ciudad. Señala Manuel Concha al respecto: "Fue fundada de orden de Pedro de Valdivia por Juan Bohón, en la margen derecha del río Coquimbo, a tres leguas distante de la orilla del mar, el año de 1544".

EN LA HACIENDA LLAMADA COQUIMBO

En otro acápite de su obra, señala Manuel Concha: "1544. Juan Bohón funda la ciudad de La Serena, en el lugar que hoy ocupa la hacienda llamada Coquimbo. Fue totalmente destruida por los indios cinco años más o menos, después de su fundación".

Podría ser que Manuel Concha, revisara antiguos archivos y crónicas, tomando como base entre esta documentación, lo señalado por Mariño de Lobera, en lo que respecta al lugar de fundación de la ciudad y que, textualmente este cronista anota que "asentó su pequeño campo dos leguas del puerto en el remate de una barranca muy cercana a la playa del mar, y de otra parte a un río. De estas noticias, se basan muchos otros historiadores posteriores a las Crónicas de Lobera.

Y DON FRANCISCO DE AGUIRRE?

Cuando se habla de la refundación de La Serena y de don Francisco de Aguirre,

el Día, La Serena, 23. VIII. 1948 p. 9

muchos cronistas e historiadores, señalan que fue realizada "en el lugar que actualmente ocupa", como haciendo pretensión que su primitiva ubicación o asiento geográfico, pudo haber sido otro lugar.

Manuel Concha, estima que después de la destrucción de La Serena, las pobladas indígenas avanzaron desde la Quebrada de Santa Gracia, cayendo sobre la indefensa o casi indefensa población original, la que estaría ubicada en lo que es actualmente la Hacienda Coquimbo".

Para el cronista José Pérez García, natural de la provincia de Santander, España, en su obra Historia Natural, de los años 1780 aproximadamente, al referirse a La Serena, informa: "Creció mucho el ganado cabrío, y sus pieles son los cordobanes más apetecidos en el Perú. Su capital es la ciudad de San Bartolomé de La Serena, que fue fundada el 20 de Diciembre de 1543, por don Pedro de Valdivia y destruida por los indios en 1549. Fue reedificada en el sitio donde ahora está, por don Francisco de Aguirre, el mismo año".

Fechas y lugar o lugares donde primitivamente se establecieron las bases geográficas de esta ciudad de La Serena que, oficialmente celebra este 26 de Agosto de 1978 sus 434 años de fundación, son hasta hoy, materia de estudio para investigadores y eruditos. Pero queda a firmar un hecho que va más allá de cifras y ubicaciones. Estas tierras, y estos valles fueron el pródigo granero, de las expediciones conquistadoras de los españoles, donde el oro se fundía con una prodigalidad nunca antes conocida, y hasta donde las pieles de caprinos, constituyeron junto a la minería aurífera, los primeros rubros de exportación.

664533

En la hacienda llamada Coquimbo. [artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En la hacienda llamada Coquimbo. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)